

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca».
De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon».
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 6 de la tarde el vapor «Menorca».
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos a las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon».
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion. Calle del Bastion num. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

LA CUESTION DE CUBA.

Entre las gentes impresionables, que por desgracia abundan en todas partes, se han abultado estos dias algunas noticias que por el telégrafo y por el correo han llegado de la isla de Cuba; y por consecuencia de esto se ha formado una atmósfera ficticia, dando por supuesto que ha surgido en la mas rica de nuestras Antillas complicaciones que acaso podrian comprometer la paz de que afortunadamente disfruta, á costa de tantos sacrificios conquistada.

La prensa ha contribuido no poco á esta especie de alarma injustificada, acogiendo en sus columnas noticias embozadas, presentadas en forma misteriosa, como queriendo dar á entender que no era prudente decir todo lo que se sabia; y á la vez, algunos periódicos extranjeros que se distinguen por la ligereza con que tratan generalmente los asuntos de España, han dado cabida entre sus noticias á los cuentos mas absurdos, sin parar mientes en que podian ser invenciones de los enemigos de España, encaminadas á reanimar el espíritu de la muerta insurreccion.

Por fortuna, no hay motivos para alarmarse, aunque sí lo hay para pensar seriamente en que es preciso ir preparando los medios para dar solucion á problemas de gran interés que quedaron planteados en el momento en que se consiguió la definitiva pacificacion de Cuba.

Si algun ligero desorden, si algun suceso desagradable ha tenido lugar hace poco tiempo en alguna de las provincias en que la isla de Cuba está dividida, no reviste carácter separatista, ni ha sido obra de ningun partido. Ha sido resultado de la impaciencia con que algunas gentes de color desean precipitar la solucion del problema social de la esclavitud.

Lo que ha ocurrido en la provincia de Santiago de Cuba no tiene la gravedad que han querido atribuirle gentes mal intencionadas, secundadas inconscientemente por espíritus pusilánimes de esos que se asustan al oír el ruido de las hojas en los árboles. Los negros de algunos ingenios parece que se negaron á trabajar, si los dueños de las haciendas no les señalaban algun jornal, y despues de amotinados y temerosos del castigo huyeron al campo y se refugiaron en los montes, de donde ya han regresado algunos, poco contentos de los resultados de su ensayo. Los que aun permanecen en actitud rebelde, no exceden, segun noticias que tenemos por autorizadas, del número de unos 600 á 700, acaudillados, segun parece, por un negro, hermano de Maceo. No hay entre ellos un solo blanco, ni un hombre libre: es un motin de esclavos que piden su libertad, pero sin tremolar bandera política.

El capitán general de la isla de Cuba ha creído prudente, como medida de precaucion, publicar un decreto declarando en estado de sitio la provincia de Santiago, y esta medida que las circunstancias abonan, no es suficiente motivo para que se figure que la insurreccion retoña. Como dice un colega, es muy sensible que las circunstancias hayan hecho necesaria aquella medida, contra la cual no cabe censura. Desvergonzadamente se hacia entre los esclavos una propaganda perniciosa, excitándoles en público y en secreto á recabar por medio de la resistencia, lo que han de conseguir mas facilmente por el ministerio de la ley. Era preciso poner tér-

mino á esa ponzoñosa propaganda, cuyo objeto era, como ya hemos dicho, precipitar soluciones que han menester una madura reflexion, porque afectan á intereses muy sagrados y respetables. No se puede consentir que los que desgraciadamente están sujetos al yugo de la esclavitud, intenten sacudirlo apelando á la rebelion y á la violencia, cuando existe en los poderes públicos el noble y humanitario propósito de hacer que desaparezca ese yugo; pero procurando al mismo tiempo que no se haga de un modo que seque de repente las fuentes de la riqueza, sumiendo en la miseria á un país que tiene elementos de grande prosperidad en su rico y envidiado suelo.

Todos sabemos que el problema de la esclavitud está planteado, y que es preciso resolverlo en el plazo mas breve que sea posible, y en el sentido que reclaman la humanidad, la religion y los adelantos de la civilizacion moderna. Pero ha de resolverse en el terreno estrictamente legal, no en los ingenios, ni en las maniguas, sino en las Cortes, por medio de maduras deliberaciones y despues de discusiones luminosas, para que lo que se resuelva sea lo mas justo y equitativo, y no vulnere intereses dignos de consideracion, porque, despues de todo, son legítimos.

Por eso dice «La Epoca», con mucha razon, que son punibles todas las tentativas que se dirijan á dar soluciones de «hecho», donde solo puede admitirse soluciones de «derecho». Y por lo mismo, nosotros excitamos al gobierno para que no retarde por mucho tiempo la reunion de las Cortes, y para que inmediatamente que estén reunidas, plantee en ellas la interesante cuestion de la abolicion ó extincion de la esclavitud, presentando los oportunos proyectos que los Cuerpos colegisladores discutirán con su reconocida elevacion y sabiduria.

El gobierno sabemos que está resuelto á hacerlo así, y al siguiente dia de reanudar sus tareas los Cuerpos Colegisladores, llevará á la Representacion nacional el proyecto relativo á la abolicion de la esclavitud. Mas aun, informes que nos merecen crédito, nos dicen que el proyecto que el gobierno presente será mas radical de lo que se cree generalmente. Toda otra solucion que se diera á ese grave problema seria arbitraria é ilegítima; toda tentativa para precipitarla seria criminal.

Para terminar este trabajo, creemos oportuno reproducir la alocucion que á los cubanos ha dirigido el Sr. Güell y Renté, uno de los senadores de aquella isla, y que ha aparecido hoy en un periódico democrático.

Dice así la alocucion ó Manifiesto:

«Cubanos:

En la «France» del 17 de setiembre, periódico importantísimo de París, por ser dirigido por mi antiguo amigo M. Emilio de Girardin, el hombre político y publicista mas hábil de Francia, leo un artículo en su primera plana que se titula «Revolucion de Cuba», y en el cual se dice:

«La «France» habia anunciado, desde el 6 de junio último, una nueva insurreccion en Cuba, en vano desmentida por la embajada española. Ya no hay duda posible acerca de la resurreccion de esta revolucion. Un conyoy, y su escolta arrollados por algunos «patriotas» cubanos, han caido en manos del capitán Rojas y de sus compañeros, en el ca-

mino de Bayamo á Manzanillo, poblaciones separadas una de otra por una distancia de 30 millas en el punto llamado Barrancas.

«Las tropas españolas han sufrido una derrota completa. El conyoy, que era considerable, iba precedido de una fuerte vanguardia. El botin cogido por los patriotas, se componia de

«Treinta mil dollars (150.000 francos) en oro, destinados á la paga considerablemente atrasada de las tropas.

«Sesenta mil cartuchos.

«Quinientos Remingtons.

«Un cierto número de barriles de pólvora.

«Una gran cantidad de calzado, ropas y provisiones, etc.

«Los diarios de Manzanillo consideran este hecho como un desastre. El «Diario de la Marina», de la Habana, periódico oficial, lo mencionó también.

«Los patriotas cubanos creen que esta captura tendrá una gran influencia en su causa. Esperan ver centenares de patriotas unirse á sus banderas. Parece que han conservado todas sus esperanzas.

«Rojas pertenece á las fuerzas del coronel Carlos Diaz, sobrino de su general Modesto Diaz. Este coronel no ha aceptado nunca la paz de Zanjón,

obtenida por el general Martínez Campos, jefe actual del gabinete español. Dentro de muy poco esperan la llegada á Nueva-York del general Vicente

García que viene de Santo Tomás, y debe traerles importantes noticias.

«Transcribimos estas noticias, cuya autenticidad garantizamos, sin intencion alguna, ni en favor ni en contra del gobierno español en Cuba.»

Yo he leído con dolor estas líneas: si es cierto el hecho, á vosotros, mis amigos de la juventud, viejos ya por la edad y la experiencia, y tocando casi, como yo, los bordes de la tumba; á vosotros, jóvenes generosos y valientes, á los que desconozco por los treinta y cinco años de ausencia del suelo natal; al partido liberal cubano, tan noble y tan justo; á los doctores, catedráticos, maestros y presidentes de corporaciones científicas, que me han honrado eligiéndome su representante en el Senado; á los que la pasión y la duda tienen aun alejados de la isla; á los buenos patriotas, á los hijos de Cuba, les pido que depongan las armas y tengan paciencia y aguarden á que sus representantes expongamos en el seno de la Representacion nacional las apremiantes necesidades de Cuba, y lo que es preciso para asegurar el porvenir y felicidad de la isla, salvándola de la ruina segura de que está amenazada hoy.

Y España nos hará justicia; y el gobierno presidido por el honrado capitán general D. Arsenio Martínez Campos, sostendrá nuestros derechos; porque si no lo hiciera, la paz del Zanjón no habria sido mas que una tregua funesta.

Los cubanos, que tan noblemente han depuesto las armas; los valientes que se han abrazado como hermanos, en las seis provincias de la isla, no mancharán la historia de sus hechos gloriosos, empuñando impremeditadamente las armas, cuando España está pronta á hacernos justicia.

Cubanos: oid mi voz, que es la de uno de vuestros hermanos. A los que estais dentro y á los que estais fuera de la isla, me dirijo con estas palabras, que me dictan el patriotismo y la experiencia. A los que tengan empuñadas las armas, les pido en nombre de Cuba y de su libertad, que las depongan, si

quieren el bien de la tierra donde han nacido, sepulcro ya de tantas víctimas.

Y si cuando los diputados y senadores de Cuba, expongamos las necesidades urgentes de la isla, los Cuerpos colegisladores y el gobierno, no nos hacen justicia, entonces tendremos tiempo para llorar la ruina de la patria; hasta entonces tened paciencia.

¡Madres cubanas, que tantas lágrimas habeis derramado! Virgenes tan hermosas como buenas, ayudadme con vuestra ternura á salvar la tierra natal, tan desgraciada hoy; y que con paciencia y prevision, podrá llegar á ser feliz, respetada y poderosa, para su bien y el de España.

París 17 de setiembre de 1879.—José Güell y Renté.»

Las noticias del periódico la «France» que han alarmado al Sr. Güell y Renté, no son mas que un tejido de falsedades. Ni en Cuba hay tales partidas insurrectas, ni han podido darse tales batallas, ni estas novelas se inventan con otro objeto que el de alentar á los antiguos separatistas que viven alejados de Cuba, para ver si de nuevo se les arrastra á aventuras temerarias y criminales.

(«Diario Español.»)

De «La Correspondencia de España»:

Lisboa 17 de setiembre.—Escriben de Valparaiso con fecha del 23 de agosto:

«El gobierno chileno ha declarado en la Cámara que seguiria una política enérgica en el conflicto entre Chile y Perú. El coronel Sotomayor, que ha sido nombrado ministro de la Guerra, va á marchar al teatro de las hostilidades donde activará las operaciones militares.

La Cámara ha autorizado la emision de certificados de banco por una suma de diez millones de pesos.

El acorazado «Almirante Cochrane» llegó el 18 de agosto escoltando un vapor cargado de armas y municiones.

El rumor de mediacion de los Estados Unidos ha causado indignacion en Valparaiso. El enviado norteamericano en Chile ha declarado que la oferta de mediacion se habia hecho únicamente en una forma oficiosa por el ministro de los Estados Unidos cerca de la república de Bolivia.

Southampton 18 de setiembre.—El último correo del Perú trae las noticias siguientes:

«El buque chileno «La Mar», perseguido por el monitor peruano «Huascar», ha encallado en Caldera. El «Huascar» ha entrado en seguida en el puerto de Tatal donde ha destruido todas las embarcaciones.

El transporte «Itata», perseguido igualmente por el monitor peruano, llamó en su auxilio la escuadra chilena la cual dió caza al «Huascar» durante ocho horas sin poder alcanzarlo.

Continúa suspendido el bloqueo de Iquique.

Ha llegado á Arica la batería flotante peruana «Marco Capac.»

TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA.

Madrid 22 de setiembre.

Los señores Martos y Ruiz Zorrilla celebraron anoche una larga conferencia. Se dice que al regreso del señor Martos á Madrid se activarán los trabajos de fusion de los elementos democráticos.

Se espera el regreso del señor Sagasta para tomar acuerdos importantes el partido constitucional.

A mediados de la semana se reunirá la Junta directiva de la Asociacion para la reforma de los aranceles. Se acordarán los preliminares para celebrar un meeting libre-cambista.

Probablemente regresará esta noche el general Martínez de Campos, quien, segun se dice, presidirá mañana un Consejo de ministros de verdadera importancia

El intendente de Palacio ha marchado á la Granja. Las obras que se ejecutan en el régio alcázar están muy adelantadas.

El general Lagunero sigue gravísimo

En el Consejo de ministros de mañana se tratará casi exclusivamente de los asuntos de Cuba y de la cuestion de orden público en la Península.

Se habla de importantes cartas del señor Sagasta referentes al general Serrano en las cuales indica la conveniencia de que el partido acentúe su política en sentido marcadamente liberal.

Se dice que se han tomado ciertas medidas de orden público referentes á las provincias de Barcelona y de Valencia.

S. M. el Rey ha prometido su apoyo al ferrocarril directo del Noroeste.

Al pasar por Segovia el Rey ha visitado la Academia de artillería.

Esta noche regresa el presidente del Consejo de ministros. Se asegura que trae firmado el nombramiento del embajador que ha de pedir la mano de la archiduquesa María Cristina.

Se asegura en la Granja que se ha fijado el día 3 de noviembre para la apertura de las Cortes.

Se ha concedido autorizacion para proceder á los estudios de un ferrocarril de Manresa á la Seo de Urgel.

El miércoles se espera en Madrid á los señores Alonso Martínez y Candau. Entonces se reunirán los centralistas para acordar su conducta.

Un telegrama oficial de Tarifa participa la ejecucion pública de un reo moro, el que cometió el asesinato de Liaño.

Otro telegrama oficial de Cuba dice que una partida de negros trató de sorprender el pueblo de Malari, siendo completamente dispersados y causándoles muchas pérdidas. De resultas de esto se ha restablecido completamente la tranquilidad.

París 22.

Telegrafian de Buckarest al «Times» que el ministerio búlgaro ha dimitido.

El «Morning-Post» dice que los acontecimientos de Rumelia pueden hacer inevitable la ocupacion de Turquía. Añade que el general Kauffman ha recibido orden de volver al Turkestan.

El «Daily-News» dice que el campamento inglés de Shutargardan ha sido atacado, y que los ingleses han experimentado pérdidas considerables.

En el banquete dado ayer en Montbeliard, el ministro del interior declaró que todos los ministros están acordes en la cuestion de los derechos del Estado concernientes á la Enseñanza, que el gobierno no cejará y que espera que el Senado votará la ley de M. Ferry al igual que la Cámara de los diputados.

El «Standard» dice que despues de la entrevista de Alexandrow el príncipe de Bismarck presentó al Emperador Guillermo una memoria en la que esponia la necesidad de apoyar al Austria en Oriente contra Rusia, y que el Emperador aprobó el pensamiento del gran canceller.

Roma.—En el consistorio que ha habido esta mañana se ha celebrado la ceremonia de imposicion de los capelos, de abrir y cerrar la boca y de la imposicion de los anillos á los nuevos cardenales. El Papa ha nombrado en seguida diez y ocho obispos, siete de ellos «in partibus infidelium». Ha nombrado en España al señor Casañas y Pagés, obispo de

Urgel, y al señor Lopez, obispo de la Habana.

Viena 22.—Hoy á mediodía se ha verificado la entrevista entre el príncipe de Bismarck y el conde de Andrassy y hoy mismo recibirá el Emperador al príncipe de Bismarck. Al anochecer habrá gran comida en el palacio imperial.

Gacetilla.

A principios de 1856 se inició el pensamiento de fundar en Mahon una institucion tan humanitaria en sus principios como fructífera en sus resultados.

Conocido el objeto de las personas que tan sanos propósitos abrigaban, bien pronto obtuvieron fecunda colaboracion: la prensa en primer término, aplaudió la idea y llevó á conocimiento de todos las ventajas y beneficios de la futura asociacion; las primeras autoridades prestaron gustosos su concurso á fin de coadyuvar á empresa tan laudable y los hombres de ideas levantadas y espíritu recto no vacilaron un momento en cooperar á los nobles esfuerzos de todos, dando así la capital de la isla, muestras acabadas de sus ideas progresistas y humanitarias.

La propaganda que se hizo fué inmensa; la idea tomó cuerpo, y muy en breve los iniciadores de tan benéfico pensamiento celebraron la primera reunion preparatoria á la cual asistieron personas de todas las gerarquías sociales, desde la primera autoridad municipal hasta el laborioso industrial; el rico capitalista al lado del modesto artesano; el hacendado y el comerciante; todos de consuno empezaron aquella obra verdaderamente santa, y la *Sociedad de Socorros Mútuos* quedó instalada.

Pocos dias despues la asociacion se reunia de nuevo en junta general, bajo la presidencia de don Jaime Mercadal y Soler, autor del pensamiento, resolviendo dar más latitud á la idea primitiva, con cuyo objeto el señor don Juan Taltavull propuso que se creara un *Monte-Pío* dentro de la sociedad, á fin de que aquellas familias que sin precision de pedir un socorro necesitasen alguna cantidad para precisas atenciones, lo encontrasen fácilmente mediante prenda y á módico interés.

Aceptado el pensamiento, en otra reunion se nombró la Junta Directiva, cuyos nombres recordaremos con placer: Presidente, la primera autoridad civil de Mahon; don Narciso Mercadal y Panedas, Director; don Jaime Moncada y Soler, Vice-director; don Lorenzo Seguí y Poli, Contador; don Juan Taltavull, Tesorero; y don Francisco Gimenez, Secretario: un mes despues la asociacion contaba con 729 afiliados de ambos sexos, pues á todos debía llegar la bienhechora mano de la caritativa Sociedad.

No eran de extrañar los rápidos progresos de la *Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pío*, puesto que como su lema lo manifiesta venia á llenar una necesidad bien sentida en esta poblacion, cuyos habitantes no titubearon en honrarse con un título de sócio, aunque muchos de ellos no pensaron jamás en hacer valer sus derechos, pues al afiliarse más bien los guiaba el deseo de hacer el bien que el de beneficiarse á sí propios.

El objeto de la institucion consistia en socorrer á todos los sócios cuando se hallasen no solo temporalmente enfermos, sino tambien cuando quedasen absolutamente imposibilitados, ya de resultas de alguna enfermedad ó ya por razon de su edad avanzada, y crear de los fondos sobrantes un monte de piedad que prestase al módico interés de 6 por 100 al año, dejando prenda de más valor como garantía del préstamo.

La Sociedad fué progresando y ejerciendo desde luego caritativas obras; toda la poblacion celebraba la bondad del pensamiento y acudia á inscribirse en tan crecido número, que en 1857, es decir, al año de instalada, contaba con 828 afiliados sin contar los ausentes ni los morosos en el pago de sus mensualidades.

El éxito más completo coronaba los esfuerzos de los fundadores de la asociacion, la que se vió obligada á aumentar la cuota de entrada, primero de 4 reales á 10 y últimamente á 15 y 20 reales, dando por resultado un aumento considerable de sócios, y la posesion de un capital disponible y libre de todo gravámen que ascendia á 20.940 reales vellon 40 céntimos, cuya suma se colocó á rédito al interés de 4 por 100.

La *Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pio* se encontraba, pues, en todo su apogeo dos años después de instalada, y todo hacia presumir que llegaría un dia en que con poderosos medios ella sola podría aliviar las desgracias de todos los necesitados de nuestra ciudad. Pero las nobles aspiraciones de sus fundadores y las nuestras, no ménos desinteresadas y espontáneas que las de aquellos, han llevado un cruel desengaño; la Sociedad se hunde para siempre bajo el peso de la incalificable indiferencia pública; la Sociedad, que llegó á contar 900 sócios tiene actualmente inscritos en sus registros 497 y la Junta liquidadora de la misma llama á liquidacion pública con objeto de subastar los efectos de oro y plata procedentes del Monte-Pio de la misma. Lo que era una halagüeña esperanza se ha trocado en terrible desengaño.

Miéntas en Francia el espíritu de asociacion ha tomado un vuelo increíble; miéntas en Alemania las cajas de ahorro, los monte-pios y las sociedades de socorro llegan en poco tiempo á poseer fortunas colosales, capitales inmensos; miéntas en Bélgica y en la Gran Bretaña la cooperacion de varios sirve de consuelo á muchos, en Mahon donde vivimos como en familia y donde por consiguiente mayor miramiento y atencion mútua debiera haber, la indiferencia, la atonía mata una agrupacion digna del concurso de todos, puesto que en todos deben forzosamente existir átomos de caridad y sentimientos humanitarios.

Ni siquiera hallamos el egoismo en esos sentimientos puesto que si así fuese la *Sociedad de Socorros* tendria mayor número de afiliados, aunque esa clase de sócios solo aspirasen á ser socorridos cuando las dolencias los postraran en el lecho ó la vejez los imposibilitara para el trabajo.

Pero ¿existe en la capital de Menorca el espíritu de asociacion? Indudablemente, puesto que hácia cualquier lado que dirijamos nuestras miradas observaremos cómo y qué rápidamente se fundan y progresan casinos de todas clases, sociedades dramáticas, reuniones recreativas y asociaciones de baile; estas últimas sobre todo son las que están más en boga; parece como que nuestra juventud hubiese tomado esta diversion como un ejercicio de higiénica gimnasia.

Declaramos con la franqueza que nos es peculiar, que no miramos con malos ojos ni con animadversion ninguno de los centros indicados ni tratamos de inferir ultrage á ninguna de las personas que á esos puntos concurren, pues somos tan amigos como cualquier hijo de vecino á los recreos que instruyen y solazan, que deleitan y educan; pero ¿qué le hubiera costado á esa multitud de jóvenes que vemos arrastrando los codos por las mesas de los cafés, rompiendo tacos en los billares y haciendo crugir sillas en los casinos, separar una pequeña parte, parte pequeñísima de sus gastos improductivos, para dedicarla á afiliarse á una asociacion cuya

no existencia tal vez deplora mañana desde el lecho del dolor, ó cuando se vea imposibilitado por los años y en la indigencia?

Esa juventud, no podrá alegar que sostiene ateneos, ni sociedades científicas ó literarias, ni escuelas libres para adultos, ni bibliotecas populares pues *felizmente* nada de eso poseemos; tampoco podrá decir que ignoraba la existencia de la *Sociedad de Socorros Mútuos* pues entre nosotros todo se sabe y todos nos conocemos; no podrá hacer gala sino de un indiferentismo que mañana tal vez deplora cuando su daño no tenga remedio; ni podrá en fin aducir como última razon de su excesiva sin razon, que durante la carrera de su vida no ha hallado una mano que le indicase la senda del deber, de su propia conveniencia y de su futura tranquilidad.

En cuanto á nosotros creemos haber cumplido nuestro deber de periodistas con la publicacion de estas líneas las que aquí finalizamos por no molestar más á nuestros constantes favorecedores.

Con esta fecha el Sr. Presidente de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria, en virtud de acuerdo de su Junta Directiva, ha pasado un atento oficio al Sr. Subgobernador rogándole se sirva dictar las órdenes oportunas á fin de prohibir que los pobres pidan limosna por las casas y calles de esta ciudad, pues dicha Asociacion atiende con alimentos y hasta con dinero las necesidades de todas aquellas personas que por imposibilidad física, edad y circunstancias especiales, no pueden procurarse los medios de cubrir sus necesidades, ni ir á pedir limosna.

Varias veces desde las columnas de nuestra humilde publicacion, hemos denunciado este abuso, y decimos abuso porque casi siempre las limosnas que van recogiendo los pobres no sirven mas que para fomentar el vicio.

La mendicidad pública no tiene razon de ser en esta ciudad, pues las suscripciones mensuales que recoge la Asociacion de Beneficencia domiciliaria, aumentadas con la subvencion de la Comision municipal, donativos del Ayuntamiento y particulares no tienen otro objeto que procurar su estincion.

No podemos menos de asociarnos á la súplica del Sr. Presidente de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria, esperando que el Sr. Subgobernador pondrá un correctivo á este abuso. Para que sean eficaces las medidas que adopte nuestra primera Autoridad civil, es necesario que sean secundadas por todos los vecinos de esta ciudad negándose á dar limosnas públicamente; y si algunas personas desean dar expansion á sus sentimientos caritativos, seria mas conveniente que fomentasen las tendencias de esta Sociedad, la que, nos consta, procura remediar con toda equidad y hasta donde se lo permiten sus limitados ingresos, las necesidades de los pobres.

Atlas geográfico elemental.—Hemos examinado con viva atencion el atlas geográfico elemental que para uso de los alumnos de segunda enseñanza acaba de componer y publicar don Lorenzo Cruellas y Robira director del Colegio de Santa Teresa de Jesús en el Pont d'Inca. Es sin disputa una de las publicaciones de este género mas completas que se han publicado en España.

Contiene ocho láminas dedicadas esclusivamente al estudio de la Astronomía. Ha obrado muy bien el señor Cruellas al dar esta estension á esta difícil y hermosa ciencia, pues el acierto con que ha sabido relacionar la situacion de la tierra con los demás cuerpos celestes, hace que estas láminas faciliten sobremanera á los alumnos la comprension de los

principios elementales de Astronomía, que no hemos visto en otras publicaciones de este género.

Sigue una lámina que representa el mapa-mundi, distinguiéndose por la claridad de sus menores detalles. Dobles mapas de las cinco partes del mundo, dedicados unos á la descripcion de su parte física y los otros á la política, llevando al frente de los primeros y en hoja separada la nomenclatura geográfica de cada parte del mundo, lo cual es una mejora importantísima, pues hasta sin auxilio del libro se puede estudiar la geografía física y con mas motivo servir de repaso á los alumnos.

Completan el atlas tres mapas de España, uno físico y dos políticos, uno de los cuales está clasificado por reinos y el otro por provincias.

Todo el atlas se halla perfectamente iluminado.

Esta publicacion se halla de manifiesto en la imprenta del «Bien Público» para los que gusten verla.

Durante la ausencia del Excmo. Sr. General gobernador militar de esta isla queda encargado del mando el sargento mayor de la fortaleza de Isabel segunda D. Miguel Ferradas.

Llamamos la atencion del público sobre el anuncio que respecto á amillaramientos publica la Alcaldía de esta ciudad.

En la tarde de ayer salió de este puerto para Marsella el vapor francés Anjou el cual ha tenido que arribar esta mañana á causa de la gruesa mar que reina motivo del recio Norte que está soplando.

¡Ojo feos!—Segun nos informa un periódico, el 24 de diciembre de este año celebrarse en Londres un gran concurso ó exposicion de «feos», y el que se lleve la palma en fealdad obtendrá como galardón una cuantiosa herencia que un excéntrico inglés dejó para este objeto. La tal herencia se acerca á un millon de dures y está en depósito en el banco de Good Hope; se la llevará el hombre más feo que concorra al concurso y tenga más de 20 años de edad.

Conque, animémonos los que nada tenemos que agradecerle á la naturaleza, pues no son una ganga desperdiciable algunos centenares de miles de pesos. Por otra parte, no apurarse por la fealdad, que hoy en dia es más lindo que un serafin el que tiene algunas talegas.

Esta mañana hemos recibido las siguientes comunicaciones:

«SUBGOBIERNO DE MENORCA.»

El número 99 del periódico «El Tribuno», correspondiente al dia 25 del actual, ha sido denunciado por el Fiscal de imprenta de la Côte.

Lo que digo á Vd. para su conocimiento y efectos correspondientes.

Dios guarde á Vd. muchos años.—Mahon 27 setiembre de 1879.—P. O., Bernardino José Ponsetí.

Sr. Director del periódico «El Bien Público».

«El número 114 del periódico «La Democracia» correspondiente al mártes 23 del actual, ha sido denunciado por el Fiscal de Imprenta de la Côte.

Lo que digo á V. para su conocimiento y efectos correspondientes.

Dios guarde á V. muchos años. Mahon 27 setiembre de 1879.—P. O.—Bernardino José Ponsetí.»

Sr. Director del periódico «El Bien Público».

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santos Cosme y Damian mártires.

CULTOS.

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra de los Desamparados en San Antonio.

Parroquia de Sta. Maria, la Asociacion el Apostolado de la Oracion celebrará mañana la cuarta dominica de mes dedicada al S. Corazon de Jesús, á las 7 misa meditada y comunión. A las 10 misa solemne con sermón que todos los años dedica y costea la Cofradia de la Virgen de los Dolores á su divina Madre, en esta en que la iglesia celebra la memoria de tan dulces Dolores, siendo orador D. Jaime Tutzó pbro. Por la tarde, des pues de visperas se espone S. D. M. Trisagio, sermón por el P. Juan B. Juan de la Compañia de Jesús y luego los místicos actos de costumbre, hecha la reserva se rezará la sagrada corona á Maria Dolorosa.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, mañana la misa mayor será votiva en honor de Maria Sma. Por la tarde visperas y Rosario.

Parroquia de S. Francisco, á las 10 misa mayor con plática sobre el S. Evangelio, y por la tarde visperas y Rosario. En esta iglesia, sábado dia del Santo Titular se dará principio á la gran solemnidad de las 40 horas que todos los años tiene lugar por la fiesta de San Francisco de Asis.

Santo de mañana.

Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y San Wenceslao mártir y el beato Simon de Rojas conf.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 27.

Para Barcelona con esf. y la corresp. vapor-correo «Puerto-Mahon» Cap. D. Juan Thomás con 23 trips.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 24.—2:40 t.

Han sido premiados los números 30.741,---13.342,---5.803 y 19.876 despachados respectivamente en Palencia, Córdoba, Cartagena y Bilbao.

Madrid 24.—5:05 t.

En el Consejo que ha presidido el general Martinez Campos se cree que han sido resueltas todas las cuestiones pendientes.

Se espera con interés saber los acuerdos que se han tomado.

Se asegura que en la Isla de Cuba han recobrado la libertad seis mil esclavos.

La alianza de Austria y Alemania se cree tiene tendencia pacífica.

Interior, 15:30.

Exterior, 16:30.

Madrid 25.—5:10 t.

Se está celebrando en Riofrio una gran cacería.

Se confirma que el lunes regresará la Corte.

Se ha dispuesto el licenciamiento del primer llamamiento de 1875.

Ha sido preso el general Lagunero.

Se ha reunido la comision de reformas para la Isla de Cuba.

Interior, 15:40.

Exterior, 16:20.

Bonos, 95:10.

Anuncios.

Alcaldía de Mahon.

AMILLARAMIENTOS.

Teniendo que participar á la Administracion Económica de la Provincia, si quedan ó no presentadas todas las cédulas correspondientes á las fincas que radican en este término municipal, creo conveniente advertir á los propietarios que todavia no han cumplido con este servicio, el perjuicio que se les ocasionará si no lo verifican en el término de tercero dia; puesto que de no hacerlo así, incurrirán en las penas y perjuicios que marca el Reglamento, las cuales les serán impuestas por la referida Administracion. Mahon 27 Setiembre de 1879.—El Alcalde, José Vidal.

Alcaldía de Mahon.

El dia 30 del actual quedará cerrado el Establecimiento de baños establecido en el Hospital civil de esta ciudad.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 26 setiembre de 1879.—El Alcalde, José Vidal.

Batallon Expedicionario de Infanteria de Marina.

Teniendo que construir mil doscientas mudas de rayadillo para la fuerza de este Batallon se anuncia al público para que, los que deseen efectuar la construccion, se presenten ante la junta económica respectiva, el lunes seis de Octubre próximo venidero con los tipos y proposiciones, conforme al pliego de condiciones que está de manifiesto en las Oficinas del mencionado Batallon Calle de Sta. Ana número 9.—El Comandante Capitan Comisionado, Ernesto Gil y Eguia.

Junta Liquidadora de la Sociedad de Socorros Mutuos y Monte-pio de Mahon.

El dia 28 del actual á las 10 y 1/2 de la mañana tendrá lugar en el antiguo Principal de Guardia hoy cuartel de Serenos de esta Ciudad la 2.ª subasta de los efectos de oro y plata depositados en el Monte Pio, por no haber tenido efecto la 1.ª verificada el dia 22 por falta de licitadores; debiendo advertir que quedan rebajados los precios de tasacion.

Lo que se hace público por medio de este Periódico para que llegue á conocimiento de los Sres. Socios y demás personas á quienes pueda interesar.

Mahon á 23 Setiembre 1879.—P. A. de la J., El Secretario, José J. Sancho.

Acciones del Banco de Barcelona.

Deseándose realizar algunos de estos valores púedese dirigir en el despacho de D. Nicolás Orfila, donde informarán.

Pérdidas.

La persona que hubiese encontrado un sombrero de paja blanco que se perdió en la noche del viénes y lo presente en esta imprenta calle del Bastion número 39 además de darle las gracias recibirá una gratificacion.

TRASLADO.

Juan Clar que vivia en la calle de la Plana número 19, se ha trasladado en la calle del Castillo número 43, donde se encontrarán los tan acreditados buñuelos al estilo de Palma. Todos los domingos y dias festivos los habrá de dos clases.

POR

AUSENTARSE PARA FRANCIA MR. PRADERE
HACE SABER

que los pocos géneros que le quedan en su establecimiento ha resuelto venderlos con

ESTRAORDINARIA BARATURA.

Van rotulados con los precios á que deseen venderse.

Esta baratura se hace con el fin si le es posible á su dueño de realizarlos

SOLO POR 8 DIAS.

CALLE NUEVA NUMERO 19.

PARA LA HABANA

CON ESCALA EN PUERTO-RICO.

Saldrá del puerto de Barcelona el 6 de Noviembre próximo, á las cuatro de la tarde

EL ACREDITADO Y MAGNIFICO VAPOR TRASATLANTICO ESPAÑOL DE 1375 CABALLOS DE FUERZA

SANTIAGO

al mando de su capitán D. Quirico Riberas y Pomes.

Admite para dichos puntos carga á flete y pasajeros, para quienes posee comodidades de toda clase en sus espaciosas cámaras.

Consignatarios Sres. Micolau Hnos. Pórticos Xifré 10, principal, BARCELONA

FORTEZA.

El próximo mártes llegará á esta ciudad el conocido platero mallorquin Sr. Forteza (D. Ignacio) que será portador de preciosas y ricas joyas de oro y plata de las mejores y mas acreditadas fábricas de París y Lóndres. Se hospedará casa de Jaques calle del Castillo.

VAPOR TRASATLANTICO ESPAÑOL

CASTILLA

PARA LA HABANA

CON ESCALA EN PUERTO-RICO.

Saldrá del puerto de Barcelona el 20 de octubre próximo, para cuyos puntos admite carga á flete y pasajeros, ofreciendo á estos sus espaciosas cámaras y buen trato que tiene acreditado dicho buque.

Para informes Pórticos de Xifré, 6, principal, y Cristina, 8, Barcelona.